

# **ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA**

## **2007**

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT**

**TITULO:**

**Intervención Arqueológica Preventiva de control de movimiento de tierra en la parcela C/ Conde del Prado 49-A Arjona (Jaén).**

**AUTORES:**

Isabel M<sup>a</sup> Ruiz Cáceres

Mercedes Navarro Pérez

Vicente Barba Colmenero

Francisco Miguel Aránega Castilla

**RESUMEN:**

La actuación arqueológica es consecuencia de la ejecución de una vivienda unifamiliar con semisótano que se pretende ejecutar en el solar de la Calle nº 49-A de Arjona (Jaén), que afectará al terreno en una profundidad de dos metros desde la cota actual de la calle.

Este solar se encuentra, según el Plan de Ordenación Urbanística de Arjona en protección arqueológica C. El tipo de intervención arqueológica será, Actuación Arqueológica Preventiva, Control de Movimiento de Tierras

Durante los trabajos de esta Actuación Arqueológica no se encontraron indicios de ocupación en esta zona por lo que no se propuso ninguna medida correctora.

## **ABSTRACT:**

The archaeological performance is consequence of the execution of a house to unifamiliar with semibasement that is tried to execute in the lot of the Street nº 49-A of Arjona (Jaén), that will affect to the land in a depth of two meters from the present level of the street. This lot is, according to the Plan of City-planning Arrangement of Arjona in archaeological protection C. The type of archaeological intervention will be, Preventive Archaeological Performance, Control of Earthwork. During the works of this Archaeological Performance were not indications of occupation in this zone reason why any cogoverning measurement did not set out.

## **RÉSUMÉ:**

L'activité archéologique est la conséquence de l'exécution d'un logement unifamilial avec semicave qu'on prétend exécuter dans le lot de la Rue nº 49-A d'Arjona (Jaén), qui affectera le terrain dans une profondeur de deux mètres depuis le niveau actuel de la rue. Ce lot est trouvé, selon le Plan d'Aménagement Urbain d'Arjona en protection archéologique C. Le type d'intervention archéologique sera, Activité Archéologique Préventive, Contrôle de Mouvement de Terres. Pendant les travaux de cette Activité Archéologique on n'a pas trouvé d'indices d'occupation dans cette zone ce pourquoi n'a proposé aucune mesure correctrice.

## **INTRODUCCIÓN:**

Como hemos referido anteriormente la parcela se encuentra en la C/ Conde del Prado de Arjona este solar se encuentra, según el Plan de Ordenación Urbanística de Arjona en protección arqueológica C. El tipo de intervención arqueológica será, Actuación Arqueológica Preventiva, Control de Movimiento de Tierras.

La actuación arqueológica tenía por finalidad poder constatar la posible existencia de restos arqueológicos que pudieran ser afectados por la ejecución de la obra.

## **METODOLOGIA:**

La intervención arqueológica ha consistido en un primer momento en el control de los movimientos de tierra realizados por medios mecánicos, produciéndose un desmonte de 2 m. desde la rasante de la calle, respetando una distancia de seguridad de 1m. en los laterales este y oeste y en el frontal, por orden del coordinador de seguridad y salud.

En los trabajos se ha incluido el desmonte de estructuras pertenecientes a la vivienda que ocupaba anteriormente el solar, como son pilares de la vivienda y un pozo de época contemporánea de los cuales se ha recogido documentación fotográfica.

También se ha realizado una cata de 1m<sup>2</sup> aproximadamente con una profundidad de un metro y medio para comprobar el terreno y buscar la base geológica la cual no ha aparecido.

Una vez realizados los trabajos de desmonte en la superficie descrita y habiendo sido inspeccionados los mismos, hemos procedido al desmonte de la distancia de seguridad mantenida en un primer momento, este desmonte lo hemos ejecutado por vataches, en total nueve. En estos trabajos hemos incluido el desmonte de los muros de medianería pertenecientes a la vivienda que ocupaba anteriormente el solar.

En esta segunda fase también se han llevado a cabo los trabajos de desmonte de la superficie donde van a ir ubicados los pilares (en total 3) y riostras.

La superficie excavada ha supuesto 157.58 m de un total de 304.60 m que tiene la parcela, ya que este porcentaje es el afectado en la construcción de la planta subterránea proyectada.

El trabajo llevado a cabo con medios mecánicos, ha sido supervisado en todo momento por la arqueóloga directora, desde el nivel superficial del solar hasta alcanzar la cota prevista para la construcción de las viviendas.

### **EVALUACIÓN DE LOS RESULTADOS:**

En los trabajos llevados a cabo hemos podido documentar cuatro fases de ocupación.

- FASE I:

Fase relacionada con la expansión del municipio en la primera mitad del siglo XX. La Construcción de viviendas en la zona conlleva la formación de niveles superficiales de escombros, arena y demás materiales de desecho derivados de la actividad constructiva. En esta fase incluimos la construcción de la vivienda levantada sobre la parcela que nos ocupa.

- FASE II:

Esta fase se corresponde con la explotación agrícola de la zona hasta la primera mitad del siglo XX, queda reflejada en la estratigrafía por un nivel de tierra oscuro en la cual el material encontrado se corresponde con escasos fragmentos cerámicos de cronología moderna.

-FASE III:

Documentada por debajo del relleno agrícola, encontramos una unidad de composición margosa que copia la topografía descendiente hacia el sur oeste de la base geológica.

En nuestra parcela solamente hemos podido dibujar una parte del afloramiento de la base geológica (marga), apareciendo en la parte norte del solar a una cota de 421.40 m. y en la zona sur del sondeo realizado no aparece aun habiendo realizado una cata de un metro y medio de profundidad aproximadamente, lo cual nos indica una pendiente muy acusada de la misma.

Por otra parte en las casas que encontramos detrás de nuestro solar en la parte sur correspondientes a la calle Ayala la roca vuelve a aflorar a una cota más elevada, lo que nos lleva a plantear en el terreno, una vaguada.

De esta fase no hemos encontrado ningún tipo de material, con lo cual sólo podemos fechar la colmatación de dicha vaguada en época moderna, con el inicio del aprovechamiento agrícola de la zona.

En cuanto al material arqueológico encontrado durante la intervención se corresponde a las unidades estratigráficas 1 y 8.

De la primera unidad encontramos materia de construcción (ladrillo) y algunos fragmentos cerámicos de cronología contemporánea.

De la unidad estratigráfica denominada como ocho, hemos recogido un escaso número de fragmentos cerámicos de cronología moderna.

### **MEDIDAS CORRECTORAS:**

La excavación ha aportado datos de interés en cuanto a la estratigrafía y topografía de la zona.

No obstante la ausencia de estructuras y restos arqueológicos no nos lleva a plantear ningún tipo de conservación o integración arqueológica.

### **BIBLIOGRAFÍA:**

- Martín de Ximena Jurado, Historia o Anales del municipio Albense Urgavonense de Arjona, Arjona, Rafael Frías Marín y Excmo. Ayuntamiento de Arjona, 1996.



**FIGURA1: PERFIL ESTE CON DETALLE DE**



**FIGURA2: PLANTA FINAL DE SOLAR**